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“如果一个人没有把人生三问想好，就草草辍学去做web3，那就只是一种对
于理想生活状态的投射，以及对现实的逃避。”

8月的大理，天清气朗。微信聊天的红点高达一万条，定慧选择了放弃处理。
七天前，他从成都来到大理，加入筹备一场Web3盛会。来大理的人越来越多
，定慧此前在这里办过多次活动，他迅速变成一名组织者。从社群运营、活动
宣传到场地组织，他开始连轴转。

8月中旬的一个午后，当兴致高涨的年青人从全国各地赶往大理，准备加入这
场“史无前例”的Web3活动时，一盆冷水浇了下来。因云南出现新冠病例，
大理官方通知活动主办方，大规模的集会活动无法举行。

消息传出，微信群里炸开了锅，身在大理和赶往大理的人都有些不知所措。几
分钟后，主办方发出回应。定慧一边冷静地解释，一边告诉大家，小型活动依
然可以进行。在年轻人云集的大理古城，这位少年像鱼儿一样灵活，泼洒着自
己的活力，而他的同龄人大多正在度过大学暑假。

我原以为定慧一词来自佛教里的“戒定慧”，但定慧告诉我，这源自他在创新
教育学校的两位老师明慧和静慧。在她们的影响下，他想把这份智慧烙印在自
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己的名字里。

2002年，定慧出生于陕西宝鸡，父亲和爷爷都是老师。早在进入小学时，他父
母就因为要不要在家学习而进行过争论。学校就在家门口，小小年纪就不去学
校上学，实在说不过去。2013年，上小学五年级的定慧，最后还是离开了学校
，开始践行“在家上学”的理念。当时，他的父亲迎来工作变动，全家搬去了
宝鸡市另一个区。

面对十万元的择校费，以及越来越大的课业压力，父母发现，小定慧在学校里
也并不开心，索性就让他保留学籍，不去学校，在家学习。“虽然离开集体我
也很难过，但是想到在家可以多打游戏，就觉得也OK。”对学校生活感觉一
般的定慧，欣然接受了这个决定。

不过，他并没有迎来每天在家打游戏的快乐生活，父亲为他的教育冥思苦想。
趁着当时的“国学热”，父亲把四书五经安排进他的日常，还有《道德家》、
《论语》等百家经典，要求每天读十个小时，一周7天。定慧显然无法坚持，
父亲亲自尝试后，发现自己也做不到，读经教育在一年之后就被放弃。

此后，除了期末考试需要去学校，其余时间定慧就在家里上学。虽然脱离了学
校，但他仍要学习各种技能和知识，从绘画、运动、乐器、读书、电影到游戏
，甚至补习班和夏令营。这些丰富的学业生活他一样没有拉下。在短时间备考
后，他竟然考上了当地最好的高中之一。

父母希望他参加高考，但熬过漫长的高中三年，定慧逐渐觉察到自己的人生方
向。他不想和别人一样，大学、英语四六级、考研……在家八年，他对人生已
经思考了很多次，他想走一条不一样的路。

放弃高考后，年仅17岁的定慧与两位同样实践“新式教育”的同龄人，因申请
同一所海外大学而认识。大家交流后有许多共鸣，便一起成立了一个为自学者
提供服务的教育社群“自由学社”。这也是他做的第一个项目。说来有趣，这
种自发组织的社群，与Web3浪潮里的DAO（分布式自组织）有几分相似的味
道：基于共同的理念，人们试图用新的治理方式去实现一个组织目标。

自由学社陆陆续续吸引了几百人，也引来一些教育媒体的关注。运营了一年多
时间，定慧得到了一份去广州实习的机会，这让一直担心的父亲稍稍安心，两
人的紧张关系也得到缓和。

从那时起，定慧的脚步开始遍布全国，他在各地参与创业项目，感兴趣的就去
实习和体验。从广州到上海，从杭州到成都，从大理到北京，两年时间，他去
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过不少地方。实习一段时间，再启程赶往下一个地点。

一路上他发现自己有很多特质，对事情的认真、热情和思考力，是很多同龄人
甚至年长者也不具备的。在没有学历背书的情况下，这些难能可贵的优点，帮
他收获了一份又一份工作邀约，甚至得到知名产品经理黄有璨的青睐。黄同样
是高中辍学，他撰写的《运营之光》和《非线性成长》对定慧帮助极大。在黄
有璨面试之后，定慧也在其公司实习过一段时间。

2021年，在社交平台“即刻”上，定慧发现了所谓的Web3新浪潮。大量We
b3爱好者在上面发言，Web3强调的“去中心化”理念，让本身就对组织变革
很有兴趣的定慧十分好奇，一些中英文夹杂的古怪发言也让他兴趣十足，他马
上参与研究。恰逢NFT（非同质通证，国内也称为数字藏品）概念火热，此前
从未接触加密货币的定慧还买了一只NFT，算是正式踏入了Web3圈子。

从2022年初至今，定慧大大小小经手过二十几个项目，不管是NFT项目还是D
AO组织，他都亲身参与，大部分因为无法建立现金流而失败，一些做得好的
项目也给他带来不少成长和经济回报。

今年7月，他将自己关于DAO的思考浓缩在《国人DAO大败局》一文中，一针
见血地指出了目前国内DAO组织存在着的问题，比如“挂羊头卖狗肉”、“既
不去中心也不自治”、“无人做事光喊口号”等。此文引起很多读者的共鸣，
定慧也得到不少人的邀约，甚至有一家厦门的传统企业邀请他去做组织架构方
面的分享。

2022年初，各大社群曾发生过一场争论，“年轻人到底要不要辍学All in We
b3”。有人冷嘲热讽，劝年轻人不要太天真。定慧则认为，“大概在15岁左
右，我就面临人生选择的问题：我要去哪里，我是谁，我到底要干什么。如果
一个人没有把这些问题想好，又没有足够的资源，没有足够的能力，却草草辍
学去做web3。我觉得，这只是一种对于理想生活的状态的投射，以及对于现
实的逃避。如果因为Web3而辍学，他肯定会面临人生的虚无和无尽的不确定
性。”

8月，大理的Web3集会成了所有人的焦点，定慧也回到了这个让他能长久待
下去的地方。在社交媒体上，他给自己的昵称是大地之子，听他的谈吐和看他
在社群里的分享，你不会想到这是一位00后。只有在袒露对爱情的期许时，他
才展现出属于20岁的那份青涩。

黄祯：一年抵十年的大一新生
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在区块链领域，有两位堪比乔布斯的传奇人物。一是中本聪，但2011年后销声
匿迹。另一位是Vitalik Buterin，21岁创造以太坊的传奇人物，中文世界亲切
地称之为“V神”。疫情之前，Vitalik每年都会来中国参加活动。

8月，韩国首尔举办区块链周活动，Vitalik也来到现场。T恤短裤的他，完美融
入一群大学生的讨论。作为活动的组织者之一，成镇宇却没法到现场。两天前
不幸感染新冠，他只能乖乖待在家，遥望这近在咫尺的讨论会。首尔是成镇宇
的故乡，作为Edu DAO的建设者，他一直在为区块链周忙碌。

和大部分韩国青年不一样，成镇宇的少年时代是在中国度过的。他才五岁时，
从事外贸生意的父母就将他带到广州，接受“九年制义务教育”的洗礼。到高
中时，成镇宇前往北美，在美国与加拿大各学习了一年。

2017年，18岁的成镇宇需要做出选择，是继续在北美上大学，还是去其他地
方。最终他选择回到中国，成了清华大学计算机系的一名留学生。一口流利的
普通话，又能听懂粤语，他的中文交流毫无障碍。东方人的面孔也让人们无法
猜出，这是一位留学生。
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清华的社团活动非常丰富，在招新生的“百团大战”中，成镇宇参加了区块链
协会的线下活动。“当时现场全是中国本地学生，我混在里面，也没人知道我
是韩国人。”但他留意到现场的另一位国际留学生。来自匈牙利、身高马大的
Peter，是清华学生区块链协会国际分会的成员，后来也加入了Conflux（清华
姚班背景创立的公链）团队，深耕区块链领域。

身为学长，在得知成镇宇也是一名国际留学生后，Peter顺势将他引进了协会
。虽然高中就听过比特币，但成镇宇并不了解区块链技术，甚至不了解计算机
编程。清华的繁重课程，加上优秀学生的扎堆，给他带来不少压力。

在Peter的引荐下，成镇宇从大二开始进入一家区块链公司学习。和学校氛围
不同，企业文化让他直观感受到区块链和编程的魅力，也让他在繁多课业中找
到了自己的方向。到了大三，空余时间较多的成镇宇，开始更多的参与协会活
动，并最终接过了会长一职。

回想当年，成镇宇提到一件趣事。Web3概念当下如此火热，但鲜有人知道，
这个词的最早提出者之一叫Gavin Wood。Gavin曾与Vitalik一起，创立了以
太坊网络，早在2014年就开始布道Web3。Gavin常来中国，也有自己的中文
名“林嘉文”。成镇宇大三时，曾与Gavin在清华有过一次交流，但当时他完
全不知道对方的来头。懵懂的他趁着午餐时间，曾向Gavin提问：“到底什么
是区块链？”说起这段经历，成镇宇忍不住笑了：“如果再来一次，我绝不会
问这么蠢的问题！”

在Web3世界，对开发者最有吸引力的活动是黑客松（hackathon）：众多开
发者聚在一起，将点子变成创业项目，并在最终评选中成为黑马。这种和创业
孵化器类似的活动，已成了一种传统。在清华区块链协会，成镇宇和几位同学
也参加过一次黑客松，他的开发能力因此得到极大提升，并准备将参赛项目继
续创业。清华大学学生区块链协会目前成了行业内最有影响力的学生组织之一
，其最近举办的黑客松活动，有四十个项目参与。

Web3从业者的一大特点是身兼数职，不论定慧或黄桢，都同时参与多个项目
，成镇宇也不例外。Polygon是从印度发起的一个以太坊侧链项目，其中国区
负责人查理从香港到北京，想见清华区块链协会的人。作为会长的成镇宇接待
了查理，查理很喜欢他，力邀加入Polygon。就这样，还是学生的成镇宇，成
了Polygon的一名正式员工。

除了区块链技术，成镇宇最感兴趣的领域还有教育。在DAO概念日趋火热后，
成镇宇加入了一个专注于教育与科普的组织Edu DAO。当时，这个组织的负
责人正联系全球顶尖高校，如哈佛、牛津等进行Web3教育。成镇宇心想，清
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华怎能被排除在外呢？就与该组织建立了联系，推动清华也成为首批Edu
DAO合作的高校之一。

在忙碌的学业和工作中，成镇宇迎来了本科毕业。他再次面临选择：是留校读
研，前往Web3公司工作，还是自己创业？疫情期间，签证续签较为麻烦，他
索性回校办了入校手续，继续待在清华园里。

今年暑假开始后，成镇宇在首尔待了一个多月，继续组织各类活动。感染新冠
又痊愈之后，他在8月匆匆赶往美国西雅图。暑假结束后，他将在华盛顿大学
开启一年的交换生涯，同时在北美继续自己的Web3建设之旅。

在美国西海岸，他的日程也很满。正在收拾新房子的他，向我悄悄透露，9月
他将入职一家新的Web3公司。两个星期前，他曾跟我提到那条新赛道，除了
名字，我对那些新概念一无所知。现在，他准备亲身投入这个最前沿的领域。

和所有充满好奇心的年轻人一样，99年出生的成镇宇，正褪去青涩，投身新一
波技术浪潮。

——完——

作者司林威，界面新闻记者。

题图 from unsplash.com by Jeremy Bishop
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